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编者按：
张 家 界 ， 多 年

来一直因美丽的风
光、独特的发展经历
及发展模式，受到国
内外众多专家学者
的关注。在此摘录近
年来一批专家学者
接受本报记者独家
专访时的观点，供读
者朋友参考。

张家界发展得不错—
—

大咖点评张家界旅游观点摘录

我 们 到 过 很 多 国 家 和 很 多 知 名 景
区，张家界确实是一个很特殊的地方。你
们有着世界级的旅游资源，环境保护做
得很好，值得赞扬。当地政府部门，一定
想了很多办法，做了大量工作。

今后张家界可以在泰国做些个性化
的 宣 传 ，让 张 家 界 的 形 象 深 入 人 心 。另
外，我们也非常期待张家界参与我们国
内大型旅游节庆活动，并在节会期间展
示你们独特的文化和风景。

据我所知，泰国和东南亚的人民都
非常喜欢张家界，希望到张家界来。也恳请张家界方面能够为他们
在张家界旅游提供方便。我们在参观张家界核心景区时，看到你们
那有韩国的名片屋，这是个非常好的东西，我们希望在合适的时机，
你们也能够建立一个类似的泰国厅，让更多的泰国人到张家界旅游
时有亲切感和认同感。

——泰国国家旅游局顾问阿咔蓬

张家界景区基础设施建设、景
区管理和服务都不错。要注意把绿
色经济放在首位，把当地的脱贫致
富放在重要位置，张家界脱贫致富
最好的途径，就是吸引游客来张家
界旅游购物。

张家界今后一定要有研究历史
文化的机构，文化与旅游相结合，

是张家界今后发展的方向。一定要把握消费的转型，今后的一个
趋势是：小孩从小在旅游中成长与接受教育，接受爱国主义的教
育，接受乡土的教育。

——著名经济学家、北京大学光华管理学院名誉院长厉以宁
教授

到 张 家 界 参 观 ， 感 觉 非 常 温 馨 。
台商到大陆有 20 多年了，沿海的台资
企业要继续保持竞争力，就必须逐渐
地到中部来，整个湖南和中部是理想
的 （投资场所）。和其他地区相比，张
家界有独特的地理风貌，你们的观光
业变成了最重要的产业。现在大陆大
力发展旅游业，虽然暂时进入这一领
域的台资企业不多，但将来观光产业
发展到一定程度之后，观光就会吸引
来投资。所以我认为你们还是从观光
做起，相信它里面会有很多投资的机

会，然后很自然地吸引来资金。
——两岸企业家峰会台湾方面原副理事长、中国国民党原副

主席、台湾海基会原董事长江丙坤

我 去 过 世 界 上 很 多 风 景
地，张家界的风景仍然让我惊
叹，非常震撼。张家界拥有的
世界级自然旅游资源，全世界
人民都应该到这里看看。

张家界的风景非常优美，
要真正地走向全世界，你们需
要 更 多 地 面 向 欧 美 游 客 ， 同
时，欧洲游客非常重视生态环境的可持续发展，你们有这样的

（保护自然环境的传统），我建议你们在这方面持续发力。
在营销方面，建议运用现有的全球性媒体平台和社交平台

推动张家界品牌走向世界。同时，推出各种政策措施，带动旅
行商的积极性。世界旅游组织是一个服务性的组织，我们也将
是推动张家界旅游走向世界的重要组成部分。

——世界旅游组织亚太大区副主席李春隆 （Choon-
loong LEE）

张家界景区的管理令我印象深刻。你们的景区非常干净。张
家界的管理水平现在正在迈向中国一流，甚至走向世界一流。

我个人的想法是，张家界不要跟一般的城市比，而要和大连、杭
州、成都这些上佳旅游城市比，让自己的标准成为世界级标准。要
高度重视民航、高铁等交通问题，通过解决大交通问题，使游客进得
来也出得去。同时，打造国际化的旅游产品，适应国际游客的需求，
最终打造成国际一流的旅游城市，使各方面都具备国际一流的标
准。

——中央纪委驻原国家旅游局纪检组组长、原国家旅游局党组
成员刘金平

在原来的印象里，张家界这座城市很破旧。这次来，感到眼
前一亮。应该说，张家界市委市政府在城市管理上很有一套，管
理水平提高了很多。按照这个趋势走下去，张家界打造国际旅游
目的地的目标是完全可以实现的。

休闲已成为我国新兴的经济形态和现代服务业的重要组成
部分。作为一个依托旅游发展的城市，张家界城市的功能今后恐
怕要进一步完善，要更注重观光与休闲的结合。

张家界目前的可进入性还比较差，张家界要多研究，政府要
出面，可能还得依托省政府向民航系统汇报。国家旅游局可以帮张家界想办法。只有进入的问题
解决了，张家界才能成为名副其实的旅游目的地。

——原国家旅游局党组成员、联合国世界旅游组织执行主任祝善忠

张家界旅游资源毫无疑问是世界
顶级的。中国大陆有很多风景迷人的
地方，但少有像张家界具备如此多样
性的旅游资源。张家界的立体性地质
旅游资源实在罕见：不仅有高耸的笔
直山峰，还有地面的湖泊河流，更有
地下四层之多的漫长洞穴，比如黄龙
洞。从天上到地下资源都十分丰富，

世界上像张家界这样的地方真没有第二个。
张家界已经创造了许多世界之最，像大峡谷玻璃桥和百龙天梯

这些项目。你们有很多好东西，不缺宣传的内容。我的建议是宣传
的主题要清楚，可以分多个主题在欧美进行阶段性宣传。不论是美
国还是加拿大，国土面积都十分广阔，人口也不多，针对消费者的
宣传效果不大，我建议你们做好大型专业机构的工作，抓住业界进
行营销推广，这样就能通过牵动一个、带动一片。

——时任美国全国旅游协会 （NTA） 副总裁郝霄虹

张家界的旅游资源十分丰富，自然山
水美不胜收。这里的乡村也独具特色，开
发潜力巨大。我希望张家界能在旅游策划
方 面 加 大 力 度 ， 做 到 “ 找 第 一 ， 做 惟
一”；希望张家界能够吸引高端游客群，
并且引进一批战略性的投资者。

张家界的自然很美，但是文化推广不
是 很 到 位 ； 张 家 界 有 着 很 好 的 乡 村 游 基
础，但是开发不是很到位。张家界是一个
成熟的，有无限发展潜力的好景区，但还
处于一个比较分散的旅游状态，要紧跟国
际旅游的走势，在挖掘文化的深度，增加合作的广度上面做文章。
应做好区域联动，跟全球著名的山地景区进行客源互换。

—— 中 国 著 名 旅 游 创 新 传 播 专 家 、 联 合 国 世 界 旅 游 组 织
（UNWTO） 专家、中国休闲旅游文化研究中心主任、德安杰环球
顾问集团总裁贾云峰

张家界作为观光旅游已经不错了。但
观光游只能解决富民、兴邦的问题，不能
形成战略产业。

下一步，张家界需要从中国最有名的
观光游览景区之一，变成旅游休闲度假的
目的地。什么叫目的地？人家愿意住上十
天八天才称得上是目的地。要成为休闲度
假目的地，你们一是要统一策划，把魂找
到；二是要统一运营，掌握和学会利用游
戏规则；三是统一规划，集中划分功能景
区；四是要统一打造，凡是市场不喜欢做

的，政府就要介入；五是要统一营销，要学会讲故事，要告诉
全世界，张家界进入了休闲度假时代。另外，要整合天下一流
的品牌进来。在这方面，政府要舍得，要看得长远。

——中国著名战略咨询专家、智纲智库创始人王志纲

（上接 2 版）
另外，张家界是最早把旅游开发

与扶贫联系起来的城市。从上世纪九
十年代中期以来，全国性旅游扶贫会
议在我市召开了三次，这就很明显的
体现了张家界的旅游扶贫工作成绩。

■旅游周刊：对于张家界旅游开
发和经营，您有什么看法？

田贵君：张家界的旅游开发与经

营，永远不能封闭式发展。很早以前，
我们就鼓励或默许的旅游产业全方位、
全民化发展方向，其实就是多年后国家
有关部门提出的“全域旅游”。我们很早
就认识到张家界作为一个旅游产品，它
是由区域内的自然风景、历史文化和张
家界人构成的，这样的认识是对全域旅
游这个概念的最准确的理解。

■旅游周刊：文章提及到张家界

因旅游建市、以旅游兴市、促转型强
市，一步步蜕变到如今谋划建设国际
旅 游 胜 地 。 就 张 家 界 的 旅 游 发 展 历
程，您是如何看待的？

田贵君：我一直认为张家界的旅
游发展，居功至伟的是党和国家，是张
家界历届党委政府。张家界是最早把
旅游产业与区域经济紧密联系的，也是
最早把旅游业作为振兴区域经济的龙

头产业的地方，进而转变成支柱产业，
一直发展到今天的主导产业。就目前
国内外旅游城市发展来看，张家界的旅
游开发、旅游项目研究等等很多都是名
列前茅的，这足以说明我们抓住了党的
工作着重点转移的历史机遇。所以说，
张家界从改革开放开始，一步步走来，
张家界历届党委政府都踩合了党和国
家改革开放的节拍。

新春特别策划·名家畅谈“张家界样本”
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